
Мечтаем быть учителями.  Или – работать в Технопарке

Недавно мне довелось посетить физико-математический факультет Мордовского
педагогического института им. М.Е.Евсевьева. Осмотреть лаборатории физмата,
оснащенные современным оборудованием, и пообщаться со
студентами-первокурсниками мне предложил заведующий кафедрой физики и методики
обучения физике, кандидат педагогических наук, профессор Харис Хамзеевич Абушкин.
Именно на его семинар я и попала.       

  

Выяснилось, что в этой группе учится много ребят татарской национальности, причем не
только из Мордовии, но и из других регионов России. Но обо всем по порядку. Еще
только собираясь в пединститут, я думала, что с моим гуманитарным складом ума и
филологическим образованием буду казаться неучем даже на фоне первокурсников,
однако это было ошибкой.Оказавшись на занятии по физике, где Харис Хамзеевич
объяснял ребятам решение задачи, я быстро вошла в курс дела и с пониманием
наблюдала за происходящим. Педагог объяснял студентам очередное действие задачи,
тут же наглядно демонстрируя происходящее в теории на лабораторном оборудовании. 
При этом он находился в постоянном контакте с аудиторией, задавал вопрос, адресуя
его конкретному студенту, и получал ответ. «Ильдар, Альбина, Лера, Рамиль, Стас», -
обращался он по очереди то к одному, то к другому, а ребята с интересом смотрели ему
прямо в глаза и даже могли поправить, если преподаватель оговаривался.

В группе первокурсников, которые обучаются на специальности «Физика с
дополнительной информатикой», много интересных ребят. В их числе четверо
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выпускников Лямбирской школы №1. Это Ридан Валиуллин, Валерия Серопян, Рамиль
Ариков и Станислав Салимов. Все они воспитанники Гульнары Айсеевны Марашовой,
именно она преподавала им физику в школе и сумела привить интерес и любовь к
своему предмету. Лера Серопян решила стать преподавателем по примеру своих
бабушки и мамы. Кстати, ее бабушка Клара Зиннятулловна Гуренко – заслуженный
учитель, 40 лет проработала в школе, была учителем Хариса Хамзеевича Абушкина,
который по сей день с ней общается, вспоминает, как, будучи ребенком, заходил к ней
после уроков попить чаю, поговорить.
В одной группе с ребятами из Лямбиря учатся и Альбина Сайфетдинова из города
Сызрань Самарской области, Ильдар Узбеков из Пензы, Дамир Тенишев из деревни
Адаево Темниковского района Мордовии, а также Рамиль Янгличев из Саранска и
выпускник Лямбирской школы №2 Влад Лисин. Студенты из Лямбиря и Саранска после
окончания занятий возвращаются домой, а те, кто приехал издалека, живут в
общежитии неподалеку от факультета. 
Ильдар Узбеков рассказал, что с детства мечтал быть учителем, как мама и бабушка, и
именно поэтому, услышав и прочитав хорошие отзывы о Мордовском пединституте,
решил учиться здесь. После занятий Ильдар подрабатывает, он нашел себе временную
работу в сфере рекламы. 
Альбина Сайфетдинова также посчитала наш пединститут одним из лучших в Поволжье,
поэтому поступать сюда приехала вместе с подругой. Альбина очень довольна учебой
здесь, также ей нравится хорошо оборудованное общежитие. Да и вообще студенческий
городок очень уютный, все факультеты и корпуса общежитий находятся недалеко друг
от друга, есть все необходимое: и спортзал, и дискотеки для молодежи проводятся.

Помимо основной учебной деятельности первокурсники принимают активное участие в
общественных мероприятиях, которые проводятся как на факультетском, так и на
межвузовском уровне. Недавно они участвовали в фестивале «Студенческая весна -
2013». Альбина и Лера были задействованы во всех танцах, а Ильдар проявил себя как
настоящий актер. По словам заместителя декана физико-математического факультета
МГПИ Елены Александровны Молчановой, члены жюри подумали, что при подготовке к
студвесне студенческий актив задействовал профессиональных танцоров и актеров.
Кроме того, Елена Александровна рассказала, что в пединституте для направления
«Бакалавриат» разработана интересная и выгодная для учащихся схема начисления
стипендий, которая зависит не только от успехов в учебе, но и от участия во внеучебной
деятельности: конкурсы, конференции, олимпиады, различные фестивали. За активное
участие в общественной жизни института и хорошую учебу студентам начисляют баллы,
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благодаря которым стипендия растет от семестра к семестру. При зачислении на учебу
всем студентам назначается одинаковая стипендия в размере 1200 рублей, а то, какой
она будет дальше, зависит только от самого студента. По словам ребят, многие
пятикурсники получают стипендию в размере 6 – 10 тысяч рублей. Конечно, есть и те,
кто вообще остается без нее.
Во время нашего разговора со студентами-физиками речь зашла и об их семьях. Ребята,
которые выросли в татарских семьях, рассказали, что дома часто общаются с
родителями на родном татарском языке, гордятся тем, что они татары. Всей семьей
дружно отмечают Сабантуй и мусульманские праздники, парни ходят в мечеть. Кстати,
лямбирцы поделились, что принимали участие в подготовке одного из республиканских
Сабантуев в родном селе, были задействованы в вокально-хореографической
композиции. Девушки учатся у мам готовить татарские национальные блюда, такие, как
салма, чак-чак, пярямяч, кош теле и другие. Ребята, выросшие в смешанных семьях,
по-татарски практически не разговаривают, однако некоторые обычаи и традиции татар
в их семьях все-таки почитают.
В общении с ними понимаешь, что представители молодежи сейчас очень активные,
неравнодушные, готовые прийти на помощь. Во время разговора о родной татарской
культуре их глаза начинают гореть. Они не мечтают ничего не делать и получать при
этом огромные деньги. Некоторые ребята не исключают того, что не станут учителями -
такова жизнь, но, тем не менее, они хотели бы работать том направлении, в котором
получают образование: физика, информатика, информационные технологии. Парни
мечтают работать, например, в Технопарке Мордовии, хотят, чтобы работа была
интересной и приносила пользу обществу и достойную заработную плату им самим.
Один из любимых преподавателей ребят Харис Хамзеевич Абушкин отметил, что за 37
лет его работы на физико-математическом факультете у него практически не было
студентов или выпускников, за которых пришлось бы краснеть. На мой взгляд, за
Ильдара, Альбину, Леру, Дамира, Рамиля и других Харису Хамзеевичу краснеть тоже не
придется. Ведь сейчас на обучении у достойного преподавателя находятся достойные
ученики, которые его не подведут.

  

  

Эльвира Байбекова
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